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“商用车的碳排放量是乘用车的5

倍~10倍，对于碳排放更大的商用车尚

未制定积分管理政策。”3月3日，全国

人大代表、奇瑞汽车董事长尹同跃公布

了其今年的两会提案。在《关于加速

推动商用车电动化的若干建议》中，尹

同跃建议，国家应该加速推进商用车的

电动化进程，有效控制商用车的碳排放。

尹同跃表示，商用车具有负载大、

使用率高、年均行驶里程长的特点，虽

然商用车在全国汽车保有量和新车销

售量中只占20%左右的比重，但商用

车每年需消耗全国车用燃料的50%

以上。通过积分管理办法来推动商用

车向新能源技术发展，将有利于降低

车用燃料消耗，减少碳排放，也能减少

石油对外依存度、提高国家能源安全。

尹同跃建议，在推动商用车电动

化的方式上，可以先推动商用车的双

积分制实行。在具体策略上，尹同跃

建议考虑打通乘用车和商用车的积

分，建议考虑将轻型商用车（N1类）与

现有的乘用车双积分管理办法（基本

为M1类车）相融合为轻型汽车双积

分管理办法的可行性。

尹同跃建议，分类管理将带来管理

复杂度的提高和企业内部工作的加重，

不利于简政减负。同时，商用车是我国

在汽车行业的传统优势领域，将乘用车

和商用车合并管理，将有利于提高中

国汽车企业的地位，为在对外合资合

作中争取更多中国利益创造条件。

按照国家政策推进，我国乘用车

双积分政策将从2018年4月1日正

式实行，并自2019年度起实施企业平

均燃料消耗量积分核算。2018年不

列入考核，给企业1年的缓冲期；其中

2019年的新能源积分占比为10%，

2020年的积分占比为12%，2020年

以后的新能源积分比例要求，届时将

由工信部另行公布。

工信部部长苗圩曾指出，目前有

接近一半的企业不能达标。而在商用

车双积分上，暂未实行。今年1月20

日，苗圩在一论坛上提出，要提前研究

发布2020年后新能源汽车积分比例的

要求，加快建立商用车积分管理制度。

但至于建立商用车双积分制的具体时

间表，并没有公布。

商用车因为使用环境等不同，在

建立双积分时会比较特殊。清华大学

教授陈全世指出，商用车的双积分要

考虑车型、大小、长度、有效载重量，此

外，燃油客车的乘客数量也要参考。

另外，商用车和乘用车之间的积分转

化，也是一个关键点所在。有专家之

前表示，商用车企内部可以转让积分，

与乘用车企之间转让不太可行。

尹同跃建议，在商用车方面，将轻

型商用车率先与乘用车打通双积分管

理。目前，轻型商用车一般简称LCV

(Light Commercial Vehicle)，在国

际上通常包括卡车、皮卡车、厢式车等，

微面（俗称面包车）也可以纳入该目录。

党的十九大报告提出，要壮大清

洁能源产业。当前，以光伏为代表的

清洁能源产业正在高速发展，户用光

伏市场已呈爆发增长态势。如何推动

光伏、储能等新能源产业健康、有序、

高质量发展？

全国政协委员、正泰集团董事长

南存辉首次以全国工商联副主席身份

上会履职，他的7份提案都围绕促进

新能源行业健康发展等方面积极建言

献策。

随着企业产业转型升级，南存辉

开始关注新能源产业发展。2006年，

正泰开始布局新能源产业。在履职过

程中，南存辉将多年来对新能源产业

发展的专业性思考写进提案。

促进光伏产业健康、有序发展。

光伏市场火热，各大光伏企业抢占户

用市场，不少尚未具备专业实力的企

业也急切进入。企业资质、产品质量

参差不齐，部分企业用低价吸引客户，

电站质量难以保障，安全隐患堪忧，带

来了光伏产业扩张背后的“尴尬”。南

存辉在提案中建议：成立户用光伏专

业标准化技术委员会，研究制定出台

户用光伏系统及设备规范、标准及

体系，规范光伏产品的市场准入；

规范市场主体行为，明确对经销

商、代理商、集成安装商的专业性

要求和售后与运维责任，杜绝虚假

宣传，避免因非专业性安装而导致

的电站质量安全隐患；明确和建立

相关监管主体和职能，促进市场的

安全健康发展。

一个不容忽视的事实是，除浙江

外，绝大部分地区缺少地方补贴支持，

居民收益难以确保，导致户用光伏推

广缓慢。光伏发电补贴标准下调，地

方补贴或逐渐取消，也加剧了企业经

营压力。南存辉在《关于鼓励居民分

布式光伏发展的提案》中建议国家实

行差异化光伏补贴政策，地方政府出

台地方补贴支持，鼓励金融机构积极

支持户用光伏建设。

近年来，包括光伏补贴在内的

新能源补贴拖欠问题渐成制约行业

发展的痛点。对此，南存辉建议，提

高可再生能源电价附加征收标准，

优化可再生能源补贴资金发放及报审

机制。

细化光伏电站投资开发规范

化。南存辉认为，国家能源局先后出

台《关于进一步加强光伏电站建设与

运行管理工作的通知》（445号文）、

《关于开展新建电源项目投资开发秩

序专项监管工作的通知》（450号文）

以及《关于规范光伏电站投资开发秩

序的通知》（477号文），但由于相关政

策的不明确，使交易结构复杂、成本

高，也增加了合格投资者、优秀合作

方的商业风险。甚至导致一些项目因

后续资金与技术的投入乏力，未能如

期投入运营，资源浪费严重。为此，南

存辉建议，在打击“路条”投机行为的

同时，细化投机行为的认定标准、明确

准入标准或制订“负面清单”，鼓励光

伏市场的正常交易，促进光伏业持续

健康发展。

深化储能产业支持政策。目前我

国储能产业仍存在缺乏系统性支持政

策、产业发展缺少统筹谋划及市场机

制尚未建立等问题。为此，南存辉在

《关于深化储能产业支持政策的提案》

中建议，国家有关部门在储能产业市

场机制建立、整体规划及推广应用等

方面给予相应的支持。

作为国民经济的支柱产业，来自

汽车工业的提案、议案一直都备受关

注。特别是智能出行、新能源车等新

概念，也在近几年不断影响着人们的

生活习惯和出行方式。

全国人大代表、浙江吉利控股有

限公司董事长李书福带来的两项议

案，分别是《净化网约车行业发展空

间促平台提升内功》和《发展“液态阳

光经济”推进甲醇汽车市场化》。他

倡导规范净化网约车环境，同时再次

提出甲醇汽车应该成为我国新能源

车发展中的重要一环。

伴随着移动互联网的普及，网约

车成为多样化出行的风口行业，呈现

蓬勃发展之势。然而，作为一种全新

的出行方式，网约车从诞生之初就充

满了各种的争议，对原有法律法规的

触动和在运营模式上的不断探索成

为公众关注的焦点。

2016年，交通运输部、工信部等

7部委就联合出台《网络预约出租汽

车经营服务管理暂行办法》，明确了

网约车合法地位，并对运营平台、驾

驶员、车辆的准入条件进行了规范。

但在实际执行过程中，网约车依然存

在着实施和监管的诸多乱象。

对此，李书福代表倡导净化网约

车环境，建议通过更灵活的方式考核驾

驶员、将网约车纳入客运出租汽车方便

监管等方式，加强对网约车的管理。

由于网约车的车辆对于网约车

车主来说是家庭重资产，应当用商业

保险与合同制度相结合的方式来保

障网约车主的权益。

李书福建议，由保监会牵头，保

险公司参与设计针对网约车的创新

型运输保险，较目前的营运险费率

低。通过新险种，降低私家车变更营

运类车辆后的成本，促进主体参与者

主动合规、合法运营。同时，保障网

约车司机的基本权利，司机需与网约

车平台签订相应合同，而不仅仅只是

注册制。

李书福建议，将网约车纳入客运

出租汽车进行统筹管理。他认为，网

约车是一种新型网络预约出租汽车

模式，涉及全体使用各种交通运输方

式的人的效率与公平，为平衡各方利

益，促进互联网+交通健康有序发

展，应当纳入政府监管。

太阳能是人类使用的所有能源

的根本来源，是永不枯竭的清洁能

源。在自然系统中，液体是效率最高

的媒介，具有能量存储密度高、稳定

性好、存储过程损耗低、易于运输等

特点。而甲醇就是液态化的阳光，是

一种实现绿色发展的高效、经济、环

保的能源系统。经济学界提出了“液

态阳光经济”概念，指将甲醇广泛应

用于各个领域，实现可持续发展，并

与自然和谐共处，由此催生、引发、形

成的经济。

推广甲醇汽车方面，这并不是李

书福第一次在全国两会上提出。虽

然今年是李书福第一次被选为全国

人大代表，但是此前，他曾经连续3

次担任全国政协委员。早在几年前，

李书福就开始倡导推广甲醇汽车。

随着我国汽车保有量不断增长，

国家能源安全和环境保护所面临的

挑战正日益凸显。预计到2020年，

我国汽车保有量将增长至3亿辆。

一方面将带来更大量的汽车尾气排

放；另一方面，新增车辆如仍以传统

燃油车为主，我国石油对外依存度也

将继续攀升。

李书福表示，应该根据我国能源

结构和市场现状，走能源多元化道路，

以缓解能源安全挑战并改善环境质

量。而甲醇汽车或许会成为解决之道。
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建议国家实行差异化光伏补贴政策
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净化网约车环境 发展甲醇汽车

尹同跃代表：

可用积分管理政策控制商用车碳排放
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